
Все Священное Писание, от первой и до последней 

страницы, учит нас, что наш мир находится под наблюде-

нием и руководством духовного мира, который направля-

ет его к добру.                                      Свт. Николай Сербский

+++

Если в тебе есть любовь, доброта, ты – ангел, и куда ни 

пойдешь, везде вместе с собой несешь рай. Так уже в этой 

жизни мы начинаем ощущать рай или ад.

Прп. Паисий Святогорец

+++

Имеется древняя традиция, когда в понедельник, так же 

как в среду и в пятницу, соблюдается пост, и посвящён он 

святым ангелам. В Номоканоне, в конце Большого Требни-

ка, читаем: «Монахи же и понедельник да хранят всего лета 

якоже среду и пяток, якоже от святых отец прияхом: кое 

бо прощение есть монаху, егда не преизбыточествует пост 

его, наипаче же яко и благоговейнии миряне сия хранят».

В.И. Даль приводит особое слово для этого значения: 

«Понедельничать, понеделовать» – значит «поститься, 

кроме среды и пятницы, ещё и по понедельникам». Он 

также приводит русскую поговорку: «Кто понедельничает, 

возрадуется заступничеству Архангела Михаила».

Архм. Макарий (ВЕРЕТЕННИКОВ)

+++

Своему Ангелу Хранителю можно "надоедать" постоян-

но, как самому близкому другу: «Помоги мне, пожалуйста! 

Помоги, милостивый и пресветлый ангеле, сделать мне 

эту работу, которую так делать не хочется; помоги непо-

сильную тяжесть донести; помоги – не подумать, не ска-

зать, не сделать – ненужного…».

И так – во всех случаях жизни.

Ежедневно с сердцем проси Ангела Хранителя следить 

за тобой: «Ангел мой, святый и благий, если уж я такая не-

внимательная, что не в силах заметить, как меня бес среди 

бела дня обкрадывает, – ты уж сам, милостивый, за мной 

последи. Останови меня, когда на ум взбредет сказать что-

нибудь неподобное!».

А то говорят: мы одинокие, нет у нас настоящих друзей. 

Обижаем своего ангела – сколько будешь жить, лучшего 

друга не найдешь. Волнуешься, например, о своих неверу-

ющих близких – молись их ангелам-хранителям, чтобы они 

привели их к вере. Читаешь канон своему ангелу и можешь 

прибавлять: «Ведь это я и вам, любимые ангелы моих род-

ных, – и вам кланяюсь, и всей душой молюсь: заступитесь 

за дарованные вам Богом души, помогите им спастись, 

ими же весте судьбами». Не думай, что это бесполезно: 

они увидят твое горячее сострадание тем, кого им поруче-

но опекать, – и обязательно что-нибудь сделают, чего мы 

сделать не в силах.

Мон. Надежда (БРЕННЕР)



Человеку Бог необходим. Это понятно и не обсужда-
ется. Но зачем Богу нужен человек?

Бог "жизненной необходимости" в нас не испытывает. Он вообще 
ни в чём и ни в ком не нуждается, поскольку Сам является источ-

ником всех мыслимых благ. Поэтому Господь вполне мог человека не 
творить. Тогда зачем же сотворил? Потому что Он ЗАХОТЕЛ делить-
ся с кем-то своей безграничной любовью. Вот Он и создал человека 
по Своему образу, чтобы человек учился у Него любви и всё больше 
становился Ему подобен. Но не автоматически и не по принуждению, 
а добровольно.

Из того, что Бог в человеке не нуждается не следует, что Богу всё 
равно, что с человеком происходит. Напротив, человек Богу очень до-
рог, ведь по-настоящему любит только Бог. И для спасения любимо-
го Своего творения Бог «…отдал Сына Своего Единородного, дабы 
всякий, верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16).

Как относиться к деятельнсти групп АА и Ал-анон 
(анонимные алкоглики и их близкие)?

Если люди, страдающие зависимостью, пытаются избавиться с по-
мощью других людей, которые уже имеют результат в борьбе с 

этим недугом, то в этом нет ничего плохого. Сейчас при некоторых 
храмах  проходят встречи подобных групп, работают православные 
реабилитационные центры. 

Главное, что многие из зависымых людей искренне стараются ис-
правиться и измениться с помощью Божией через покаяние, работу 
над собой при помощи молитв и церковных Таинств.

Моя знакомая ходит в храм лет 20 и говорит, что за 
столько времени она, хоть и соблюдает всё, и при-
чащается часто, но изменений к лучшему не видит 
в себе. Как это понять?

Не каждое сердце сразу открывается к понимаю христианской жиз-
ни. Но если человек стремится, то постепенно ему открывается 

смысл и значение всего этого. Надо жить ДЕЯТЕЛЬНОЙ христиан-
ской жизнью, и тогда придет осознание всего, что непонятно.

Как относиться к внутреннему голосу? Мне иногда 
кажется, что во мне кто-то сидит и постоянно на-

шептывает, что я все делаю не так, чувствую себя 
виноватой во всем. Что делать?

Читайте святое Евангелие, молитесь, Причащайтесь Христовых 
Таин и стремитесь жить по христиански.

Можно ли читать вечернее правило после застолья 
со спиртными напитками?

От Господа в нашей жизни нет ни выходных, ни отпусков. Поэтому 
молиться нужно всегда. Но необходимо соблюдать умеренность 

в застольях.

Можно ли постом вымолить свой род от грехов – по-
мочь отцу, маме, брату, дедушкам и бабушкам? То 
есть специально этому посвятить свой пост?

Как говорил прп. Серафим Саровский, спасайся сам и вокруг тебя 
спасутся многие. Это касается и родственников. Наши молитвы 

и добрые христианские дела, несомненно, "отражаются" и на участи 
наших сродников, живых и усопших.

Как научиться не отвлекаться во время молитвы и 
чтения Св. Писания, чтоб сохранять внимание? Как 
избавиться от посторонних мыслей?

Молитва – это дар Божий, нужно упражняться в молитве и других 
добродетелях, несмотря на разные искушения и помыслы. У свя-

тых тоже такое бывало и нам нужно учиться быть настойчивыми и не 
переставать бороться с помыслами.

Чем заполнить голову в промежутках между молит-
вами и размышлениями по делу?

Не только благочестивые миряне, но и монахи долгие годы ведут 
напряженную борьбу с разнообразными помыслами. Наши враги 

в этой борьбе – бесы – очень опытны и искусны. Победить в этой 
борьбе своими силами невозможно. Но бороться надо неустанно. 
Лучше всего учиться творить Иисусову молитву, которая, при содей-
ствии Божией благодати может звучать даже во сне.

Также святые отцы рекомендуют учить наизусть псалмы. Задача 
христианина не заполнить голову чем-то полезным, но пребывать в 
непрестанном общении с Господом.

ождественский пост — последний мно-
годневный пост в году, длится сорок 
дней. Так как заговенье приходится в 

день памяти св. ап. Филиппа, то этот пост 
в народе еще называли Филипповым.

Этот зимний пост освящает и завер-
шает год, служа таинственному обновлению 
духовного единения с Богом и приготовле-
нию к празднованию Рождества Христова.

Лев Великий пишет: «Само хранение воз-
держания запечатлено четырьмя временами, 
чтобы в течение года мы познали, что непре-
станно нуждаемся в очищении и что при рас-
сеянии жизни всегда надо стараться нам по-
стом и милостынею истреблять грех, который 
приумножается бренностью плоти и нечисто-
тою пожеланий. Рождественский пост есть 
жертва Богу за собранные плоды». «Как Го-

сподь ущедрил нас плодами земли, — пишет 
святитель, — так и мы во время этого поста 
должны быть щедры к бедным».

Установление Рождественского поста, 
как и других многодневных постов, относит-
ся к древним временам христианства. Уже с 
четвертого века св. Амвросий Медиоланский, 
Филастрий, блаженный Августин упоминают 
в своих творениях Рождественский пост. В 
пятом веке о древности Рождественского по-
ста писал Лев Великий.

Рождественский пост установлен для 
того, чтобы мы ко дню Рождества Христова 
очистили себя покаянием, молитвою и по-
стом, чтобы с чистым сердцем, душой и те-
лом могли благоговейно встретить явившего-
ся в мир Сына Божия и чтобы, кроме обычных 
даров и жертв, принести Ему наше чистое 

сердце и желание следовать Его учению.
Рыба во время Рождественского поста 

разрешается в субботние и воскресные дни 
и великие праздники, например, в праздник 
Введения во храм Пресвятой Богородицы, в 
храмовые праздники и во дни великих свя-
тых, если эти дни приходятся на вторник или 
четверг. Если же праздники приходятся на 
среду или пятницу, то разрешение поста по-
ложено только на вино и елей.

От 2 до 6 января (включительно) пост уси-
ливается, и в эти дни даже в субботу и вос-
кресенье рыба не благословляется. Между 
тем именно на эти дни приходится праздно-
вание гражданского Нового года, и нам, пра-
вославным христианам, надо быть особенно 
собранными, чтобы весельем, винопитием и 
вкушением пищи не нарушить пост.



22 ноября – память свт. Нектария Эгинского. 100 лет со дня преставления

Будущий святитель Не-
ктарий – митрополит Пента-
польский – родился в 1846 
году в бедной многодетной 
семье. Родители его были 
благочестивы и детей вос-
питывали в вере. В креще-
нии мальчик получил имя 
Анастасий. Будучи еще со-
всем маленьким, от тянулся к 
церкви, запоминал молитвы 
и проповеди, которые слы-
шал на богослужении.

Рано ему пришлось оста-
вить родительский дом и уе-
хать в Константинополь на 
заработки. 

Юноша переносил боль-
шую нищету и лишения, но 
он молился, много трудился 
и терпел...

Всю свою жизнь святитель 
Нектарий оставался предан 
Богу, как ребенок, и во всем в 
простоте полагался на Него. 
В пору нестерпимых скор-
бей от клеветы и гонений, в 
крайней нужде от оставался ми-
лосердным к ближним и разда-
вал всё, что имел. Когда у него 
не было денег для раздачи мило-
стыни, он отдавал нуждающимся 
свою одежду и обувь. Однажды в 
одном из афинских храмов в ал-
тарь вошел какой-то бедный свя-
щенник. Ряса его была ветхой, 
вся в заплатках. Святитель отдал 
ему свою единственную рясу.

Каждый раз, когда святитель 
раздавал всё, что имел, и коше-
лек его становился пуст, он от-
правлялся в храм и, протягивая 
перед иконой Спасителя или Бо-
жией Матери руку, говорил: «Вот 
видишь, Христе Боже, нет денег… 
Но Ты знаешь…». И Господь по-
сылал ему Свое благословение.

Имея особое почтение к Бо-
жией Матери, свт. Нектарий об-
ращался к Ней на Вы в молитве, к 
примеру, когда в обители оскуде-
вали запасы: «Госпожа Пресвя-
тая Богородица, очень Вас про-
шу обратиться к Вашему Сыну с 
такой-то нижайшей просьбой» и 
т.д. И добавлял: «Только, прости-
те, Госпожа, нам это нужно очень 
срочно, у нас просто нет сил и 
времени, и без Вашей помощи 
нам будет плохо».

Однажды, когда святитель Не-
ктарий, изможденный нищетой, 
потрясенный предательством и 
недоверием своих друзей и близ-
ких, молился в сокрушении, на 
сердце его опустился удивитель-
ный мир. Ему показалось, что он 
слышит стройное пение. Догады-

ваясь, что происходит, он поднял 
глаза и увидел Пресвятую Бого-
родицу в сопровождении сонма 
ангелов, поющих особым напе-
вом. Он записал слова и мело-
дию, добавив позднее и другие 
слова. Этот самый прекрасный 
гимн Пресвятой Богородице, из-
вестный как «Агни Парфене», 
знает весь православный мир

...Он получил от Бога дары 
Духа Святого: непрестанной мо-
литвы и духовного рассуждения, 
исцеления, прозорливости и про-
рочества. Жители острова Эгина 
узнали владыку как молитвенни-
ка и чудотворца: известен был 
случай изгнания беса из одного 
юноши и плодотворного моления 
митрополита о дожде после трех-
летней засухи.

В последние месяцы жизни 
святитель страдал от сильных 
болей, связанных с тяжелым он-
кологическим заболеванием.  Он 
окончил свою жизнь в больнич-
ной палате для неимущих. Сразу 
же после кончины святого Некта-
рия начались многочисленные 
посмертные чудеса. Когда почив-
шего митрополита переоблачали 
для положения во гроб, его руба-
ху бросили на край постели много 
лет парализованного человека – 
и он тотчас же исцелился; а тело 
усопшего замироточило. Дивный 
нездешний аромат чувствовался 
в помещении больницы еще не-
сколько дней.

...Жители острова Эгина рас-
сказывают, что в годы Первой 
мировй войны все мужчины, ухо-

дившие отсюда на передо-
вую, вернулись домой живы-
ми и невредимыми. Перед 
отправлением на фронт они 
шли за благословением к 
святителю. Сестры обители 
записывали их имена. Спи-
сок клали потом на престол в 
алтаре, и святитель молился 
за них. Все, кто получил бла-
гословение святого старца, 
вернулись с войны целыми 
и невредимыми без единого 
исключения.

Молитвы святого под-
вижника хранили и хранят  
местных жителей. Во время 
Второй мировой остров Эги-
на ни разу не подвергся бом-
бардировке – его словно "не 
видели" фашистские летчи-
ки, даже в самую ясную сол-
нечную погоду, в то время 
как другие острова они пре-
красно видели...

Множество чудесных ис-
целений продолжает совер-

шаться по молитвам святителя 
Нектария вот уже сто лет после 
его блаженной кончины. Он скон-
чался от тяжелой и мучительной 
онкологической болезни, и после 
преставления своего ходатай-
ствует за тех, кому уже не на кого 
и не на что надеяться на земле, – 
безнадежных больных, обречен-
ных на скорую смерть.

Его часто видят, даже люди, 
которые о нем не знали. Владыка 
призывает к себе "в гости" и здесь 
утешает, исцеляет, вразумляет. 
Удивительное сердце милосерд-
ного святителя и возлюбленного 
служителя Божия продолжает 
биться вместе со страдающими 
и молящимися – если приложить 
ухо к гробнице Владыки, то мож-
но услышать тихий ровный стук, 
словно биение живого сердца... 

В 1961 году святитель Некта-
рий Эгинский был причислен к 
лику святых Элладской Право-
славной Церковью.

ИЗ НАСТАВЛЕНИЙ
СВЯТИТЕЛЯ НЕКТАРИЯ

Имеющий чистое сердце явля-
ется возлюбленным чадом Бо-

жиим. Дух Сына живет в его серд-
це, он получает всё, что просит, 
находит всё, что ищет, и ему от-
крываются двери, когда он стучит.

Будьте внимательны и к не-
значительным своим падени-

ям. Если по невнимательности с 
вами приключится какой-то грех, 
не отчаивайтесь, но тут же возь-
мите себя в руки и припадите к 

Богу, Который имеет силу под-
нять вас.

Вы же просите Бога и не теряй-
те смелость. Не думайте, что, 

поскольку стремление ваше свя-
то, у вас есть право жаловаться, 
когда молитвы ваши бывают не 
услышаны. Бог исполнит ваши 
пожелания тем способом, о ко-
тором вы не ведаете. Итак, успо-
койтесь и воззовите к Богу.

ОБИТЕЛЬ СЕГОДНЯ
Святитель Нектарий устроил 

обитель как исихастирион. Это 
означает, что местный владыка 
не вмешивается в жизнь мона-
стыря. Он не назначает игуме-
нию, не может забрать отсюда 
сестру или перевести куда-то, 
не может прислать новую. Мона-
стырь исихастирион более авто-
номный, чем обычный. Игумению 
избирает монастырский совет, 
который состоит из схимниц.

Игумения Феодосия: «Ни один 
человек не окажется здесь, если 
сам святитель Нектарий не захо-
чет этого. Для нас это значит еще 
и то, что мы должны потрудиться 
для приходящих людей. Поэтому, 
в отличие практически от всех 
греческих монастырей, у нас нет 
сиесты. Наши двери открыты от 
восхода до заката солнца.

У нас 16 сестер, и я считаю, 
что не нужно спешить брать мно-
го новых сестер. Это как кипящая 
вода: если влить в нее сразу мно-
го холодной, она остынет. То же 
самое бывает в духовной жизни. 
С другой стороны, у нас бесчис-
ленный поток паломников, а ведь 
не каждому нравится жить посто-
янно на виду. Многие ищут боль-
шего уединения.

Чтобы прийти в монастырь, в 
человеке должно быть опреде-
ленное начало. Я называю это 
странничеством. То есть человек 
должен оставить все: мать, отца, 
учебу, работу, дом. А для игуме-
нии главное – любовь и терпе-
ние. Сестра, когда приходит в 
обитель, оставляет все, поэтому 
игумения, принимая ее, должна 
стать ей матерью. Очень люблю 
свободу в людях и ни на кого не 
давлю. 

Мы стараемся следовать все-
му, что говорил святой Нектарий. 
Например, он наставлял сестер 
так: «На одной руке напиши-

те: “послушание”, а на другой: 

“внимательность”»... Нужно вы-
верять каждое свое слово и каж-
дое дело».

Как можно прославить того, кого Сам Господь прославил! А прославил Христос Своего возлю-
бленного служителя потому, что он не искал ни славы, ни почестей, ни богатства, но принимал всю 
жизнь без ропота и терпел клевету, зависть, ненавить, нищету и гонения.



А 
в чем заключается эта подго-

товка? Формально – вроде бы 

всё ясно: что-то там не есть, не 

пить, телевизор не смотреть, развле-

чений избегать, каноны и правило – 

«вычитать», ну и на исповеди назвать 

свои грехи... И тут-то стало понятно, 

что за внешним и формальным со-

блюдением данных норм подготовки 

мы теряем что-то очень важное, а мо-

жет быть – и самое главное.

Итак, исповедь и подготовка к ней.

В наших исповедях часто есть и 

честность, и открытость, но нет пока-

яния. Такая исповедь похожа на  до-

бросовестный отчет о проделанной 

работе на поприще греха.

Что же здесь «не так», без чего у 

нас нет покаяния? Что мне надо из-

менить? 

Это – моя самость, ощущение соб-

ственной исключительности: мне же 

думается, что я – сам! Сам знаю, сам 

умею, сам могу! Могу грешить, а могу 

и не грешить. Могу быть негодяем, но 

могу быть и хорошим человеком. И 

даже в некоторых текстах, что предла-

гаются в качестве образца исповеди, 

можно встретить то, что будет питать 

эту самость: «Исповедую аз, много-

грешный, вся моя грехи.... и впредь 

твердо обещаю не повторять их».

Церковь же дает нам время поста 

только лишь с одной целью: понять, 

что сам «аз многогрешный» ничего не 

могу. Но, будучи призванным в Цар-

ство Божие, я должен в этой жизни, на 

пути к Богу, жить не своим умом, не 

собственной самостью, а умом Хри-

стовым.  И грех – это не сладкая кон-

фетка в яркой обертке, которую кто-то 

запрещает мне есть и наслаждаться, 

но грех – это то, что во мне пребывает 

всегда, парализует мою волю и губит 

меня, делая и в этой жизни несчаст-

ным и обездоленным, и лишает буду-

щей жизни и Царства. 

Поэтому, готовясь к исповеди, 

надо не судорожно вспоминать, где, 

когда и как согрешил, но следует 

смотреть на то, как и где сам с собой 

справиться не можешь. А тут при-

мер приведу: как-то, накануне поста, 

пришел человек на исповедь и стал 

жаловаться на жену и тёщу, мол, не 

понимают его и жить ему не дают, и 

вообще, благодаря им вся жизнь в 

ад превратилась, и поститься он по-

настоящему не может, потому что и 

здоровья не осталось... И ему было 

предложено в течение всего поста не 

увлекаться внешними подвигами, но 

все силы обратить на то, чтобы этих 

самых жену и тёщу полюбить. А для 

этого – отвечать добром на зло, бла-

гословением на ругань, а там, где не 

хватает терпения – там молиться за 

них, да почаще Святое Евангелие чи-

тать... Не скажу, что все у этого чело-

века получилось идеально, но в кон-

це поста он признался, что впервые 

понял смысл того, зачем пост вообще 

нужен христианину...

И о подготовке ко Святому Прича-

щению. Приступая ко Святой Чаше, 

мы принимаем частицу Тела и Крови 

Христовых и сами становимся ча-

стичкой Тела Христова – Церкви. На 

первый взгляд, кажется, все просто и 

понятно, но на поверку мы не понима-

ем главного:  Святое Причастие – это 

не «таблетка от головы». Это – выс-

шая и превосходная мера нашей СО-

ПРИЧАСТНОСТИ Христу.

То есть, если ты Причастился 

– значит, ты должен жить не своей 

жизнью, а жизнью Христовой! Хри-

стос молился за распинателей – и ты 

своих обидчиков, гонителей и злопы-

хателей не стремись уничтожить и не 

мечтай им отомстить, но молись за 

них, твори им благо, отвечай на зло 

добром. Христос распялся за мир – и 

ты не ищи славы и комфорта, но со-

распинайся Христу. Вот когда этого 

будешь желать, искать, к этому бу-

дешь стремиться – вот тогда и бу-

дешь готов ко причащению Святым 

Христовым Тайнам. А если ты будешь 

всё так и пытаться делать, а у тебя 

ничего не будет получаться – вот тут-

то и начнется то, самое настоящее 

«исправление ума» по Христу.

А Правило и каноны? Так вот, 

если их не «вычитывать», но читать 

вдумчиво и внимательно, то можно 

заметить, что и Правило ко Святому 

Причащению, и каноны, рекомендо-

ванные к домашнему чтению – они об 

этом и говорят.

Понятно, что не всякий раз удает-

ся настроиться на такое восприятие 

Причащения. Но без Христа, без при-

нятия Святых Христовых Тайн нам до 

такого восприятия и не дойти. Одна-

ко, стремиться к этому надо с самых 

первых сознательных причащений.

rural-priest.livejournal

Что значит – «святой человек»? Одни 
скажут, что святой – это человек чи-
стой и безукоризненной жизни, другие, 
что святость – это самоотверженное и 
бескорыстное служение людям, третьи 
будут говорить о милосердии, состра-
дании... То есть, для большинства людей 
святость – это наличие высоких нрав-
ственных достоинств...

Однако на самом деле все это – качества и свойства 

святости, ее проявления в различных жизненных ситуа-

циях и обстоятельствах, а не сама святость. Все пере-

численные достоинства человека, даже в своей совокуп-

ности, не являются самой святостью.

Почему мы прославляем святых? Или, точнее, что мы 

прославляем в святых? Святой становится причастником 

Божественной благодати, а так как Божественная благо-

дать нераздельна и неразлучна с Божественным есте-

ством, то святые неким непостижимым и невыразимым 

образом становятся общниками этого естества, остава-

ясь иными по природе. Поэтому, прославляя святых, мы 

прежде всего прославляем Бога, избравшего и освятив-

шего их и пребывающего в них как в Своих нерукотвор-

ных храмах.

Затем мы прославляем личность самого святого, ко-

торый при помощи благодати, но своей свободной волей 

и произволением боролся с грехом, живущим в нем, со 

страстями своей души и плоти, с демоническими сила-

ми, с обычаями гордого и богоборческого мира. Жизнь 

святых – это исполнение Евангелия в различных обстоя-

тельствах и ситуациях, посильное человеку.

В молитве мы обращаемся к святому как к личности, 

в некотором смысле знакомой нам по жизнеописанию. 

Однако этими сведениями о святом сокровенная глуби-

на его личности вовсе не исчерпывается. В мистическом 

плане святой всегда остается гораздо выше, нежели мы 

можем знать или даже думать о нем. Основа молитвы к 

святым – это наше ощущение некоего сродства с ними. 

Суть его в том, что, с одной стороны, между нами и свя-

тым пролегает огромная нравственная дистанция – его 

святость и наши грехи, его подвиг и наши страсти, его 

огненная решимость служить Богу, которая была стерж-

нем его жизни, и наши постоянные расслабленность и не-

решительность. А с другой – мы близки к святому, потому 

что находимся с ним в одной Церкви и потому что он как 

причастник Божественной любви сострадает нам, греш-

ным и несчастным.

Человек – общительное существо. Нам радостно на-

ходиться в кругу достойных людей. Для нас счастье – бе-

седовать со старцем или подвижником, счастье даже не-

много побыть рядом с ними, так как само их присутствие 

согревает наше сердце; оно как будто оттаивает от мерт-

вящего холода грехов. И, следовательно, сама возмож-

ность общаться со святыми посредством молитвы есть 

уже бóльший дар, нежели то, что мы обычно испрашива-

ем у них в этой молитве.

* * *

Некоторые из святых, особенно мученики, в пред-

смертной молитве испрашивали дар у Бога помогать лю-

дям в тех или иных обстоятельствах. 

Существует древнее предание просить у пророка Ио-

анна Предтечи благословение на монашество, у велико-

мученика Георгия Победоносца – защиту на войне, у свя-

того Пантелеимона – исцеления от болезней и т.д. Это 

предание вошло в литургическую жизнь Церкви. 

Окончание на стр. 5

Близится Рождественский пост. Как всегда 
в начале многодневных постов, хочется на-
помнить о том, что это время дается нам не 
для диеты и гастрономических затруднений, 
а для покаяния и подготовки к Причастию.



Окончание. Начало на стр. 4

Существуют такие чудотвор-

ные иконы, особенно Божьей Мате-

ри, само название которых говорят 

о помощи Пресвятой Богородицы 

в различных случаях жизни: «Спо-

ручница грешных», «В скорбях и 

печалях утешение» и т.д.

Есть еще народный опыт: мо-

литься тем или иным святым в 

зависимости от нужд человека. 

В последнем случае Церковь к 

таким взглядам относится ней-

трально – не благословляя и не 

отвергая. Некоторые обычаи во-

обще не имеют исторических ос-

нований, а относятся к внешним, 

случайным языковым ассоциаци-

ям, например: в народе молятся 

пророку Науму, чтобы он навел 

на ум, в день мучеников Маккаве-

ев освящают семена мака и т.д.

Теперь же стали появляться 

самочинные руководства, к каким 

святым надо обращаться при той 

или иной болезни. Святые разло-

жены по четкой таблице и подчи-

нены неизвестно кем придуманно-

му регламенту – в каких случаях 

они должны помогать, что они мо-

гут и не могут сделать. Например, 

болезни живота лечит святой 

Модест, при грыже помогает ве-

ликомученик Артемий, в общем, 

святые разделены на «специаль-

ности». Подобные руководства 

издаются большими тиражами 

и раскупаются быстро… В этом 

мы видим подмену церковного 

предания какой-то спекуляцией. 

Сами святые не давали полно-

мочий авторам таких книг решать 

за них: в каких случаях и как они 

помогают людям. К святому об-

ратился больной за помощью, тот 

исцелил ему глаза, но если бы у 

этого человека была другая бо-

лезнь, он также исцелил бы его. 

Мы видим здесь замену личности 

святого каким-то навязанным про-

фессионализмом.

Мы вовсе не против предания 

и даже народных обычаев, имею-

щих под собой историческое ос-

нование. Но здесь мы имеем дело 

с заменой предания собствен-

ным домыслами. Эти выдуман-

ные справочники с рекомендаци-

ями и рецептами, сочиненными 

большей частью за письменным 

столом, становятся предметом 

для острой и несправедливой 

критики Православия. На самом 

деле это вовсе не учение Церкви, 

а продукция для ширпотреба.

Святой связан с Богом, как луч 

– с солнцем не по природе своей, 

а по благодати, и каждый святой 

имеет молитвенное дерзновение 

к Богу. Святые могли испросить у 

Бога особые дары, но мы хотим 

слышать их голоса, сохраненные 

в агиографии и литургике, а не 

тех, кто приписывает им род дея-

тельности и характер чудес.

Святые отцы писали, что, хва-

ля добродетель, мы становимся 

причастниками добродетели, что 

молитва – это один из путей к 

уподоблению тому, к кому она об-

ращена. Но при использовании 

«справочника специализации» 

святых молитва теряет свою та-

инственную глубину: личность 

святого оказывается ненужной, 

остается функция, «способ при-

менения»…

В последнее время также по-

явилось множество неизвестно 

кем сочиненных молитв, которые 

на самом деле являются скорее 

размышлениями, чем молитвой. 

Они составлены на душевно-чув-

ственном уровне. Эти молитвы 

написаны большей частью ис-

кусственно и вяло, они похожи на 

поучения, предназначенные для 

читателя, или на подробное из-

ложение дела, о котором просят 

в молитве. 

Церковные молитвы являются 

словесной интерпретацией мисти-

ческого опыта святых. Этот опыт 

настолько глубок и объемен, что 

человек, внимательно читающий 

их, находит там свое и себя. Эти 

молитвы – излияние сердца, очи-

щенного благодатью, и поэтому 

более чутко ощущающего тяжесть 

и демоническую силу греха. Эти 

молитвы заключают в себе огром-

ную духовную напряженность, но в 

то же время лишены чувственной 

восторженности, внешнего драма-

тизма. Их читают всю жизнь, они 

соответствуют каждому духовному 

возрасту, они воспринимаются как 

всегда новые, потому что они от 

Духа и обращены к духу – стержню 

человеческой личности. А молит-

вы, составленные «на все случаи 

жизни», написаны от рассудка и 

поэтому не трогают сердце.

Человек, прочитав такую мо-

литву, объяснял Богу и самому 

себе, что надо делать, но дух его 

вряд ли пробудился от обычной 

дремоты.

Молитва – это обращенность 

к Богу, поэтому в молитве чело-

век учится любить Бога.

Молитва без исполнения за-

поведей превращается в бес-

плодный труд. В то же время без 

молитвы невозможно исполнить 

евангельские заповеди, ведь Го-

сподь сказал: Без Меня не мо-

жете делать ничего (Ин. 15, 5). 

Молитва человека, который не-

брежет об исполнении запове-

дей, уподобляется посаженному 

на каменистой почве дереву, ко-

торое не может пустить корней.

В молитве самое главное – 

не потерять чувство присутствия 

Бога как живой Личности, возве-

сти око сердца к Тому, Кому с тре-

петом поклоняются Ангелы.

Архм. Рафаил (КАРЕЛИН)

В 
самом этом вопросе есть одна проблема. 

Дело в том, что обычно спрашивающий 

имеет в виду самого себя — и если вы 

скажете «да», он тут же вздохнёт с облегчением. 

«Уж я-то точно хороший человек, и, наверное, со 

мной будет все в порядке. Так что каяться, ве-

ровать, приводить свою жизнь в порядок, жить 

церковной жизнью — это лишнее. Ну, я пошёл». 

Беда в том, что что надежда на то, что я спа-

сусь, потому что я хороший человек, является 

полностью ложной. Ее нельзя никому подавать.

Что мы вообще имеем в виду, говоря о спа-

сении? В голове у многих возникает картинка, 

согласно которой по итогам Страшного суда од-

них пустят в особо благоустроенный санаторий, 

других отправят в лагерь особо строгого режи-

ма — и навсегда. Спастись — значит как-то от-

вертеться от лагеря и попасть в санаторий. Но 

реальная картина другая — Христос приходит 

спасти «людей Своих от грехов их (Матф. 1:21)» 

Грех — это не что-то, что угрожает Вам снаружи 

— это то, что убивает Вас изнутри. Один извест-

ный рок-музыкант, наркоман со стажем, на краю 

гибели обратившийся к Богу, написал книгу о 

своем опыте с говорящим названием «Спаси 

меня от меня самого». Враги, которые нас губят 

во времени и в вечности — это мы сами. Бесы, 

конечно, стараются помочь нам в этом — но им 

было бы решительно не за что ухватиться, если 

бы мы не давали такой возможности. Это броса-

ется в глаза, когда речь идёт о наркомане, и мо-

жет не так бросаться в других случаях, но люди 

всегда являются своими худшими губителями, и 

Христос приходит спасти людей от того, во что 

они себя превратили.

Так что запускать людей в санаторий бес-

смысленно — они его превратят в ад. Как люди 

во время, например, межнациональных кон-

фликтов превращают в ад землю — даже самую 

прекрасную и цветущую, с самыми вкусными 

фруктами и самым ласковым морем.

Что Бог делает с такими людьми по ту сторо-

ну смерти? А что можно с ними сделать?  Он по-

лагает предел, границу, которую они уже не мо-

гут пересечь, водворяет «Великую Пропасть» 

между спасёнными и погибшими, чтобы ад ни-

когда не смог вторгнуться в рай. Его гнев — это 

Его любовь, когда она полагает предел неисце-

лимому злу.

 Обычно это понятно, когда мы говорим о 

каких-то чрезвычайно злых и упорных во зле 

людях, которые отвергли все попытки их спасти 

— но мы-то, вроде, не таковы. Однако, если пу-

стить нас в рай, мы там устроим, в лучшем слу-

чае, обычную советскую коммуналку с мелким 

эгоизмом и склочностью…

Собственно, вопрос «спасутся ли хорошие 

люди» не имеет смысла. Это все равно, что 

спрашивать, «выздоровеют ли здоровые люди». 

Нет, им это незачем. Спасение от греха, осуж-

дения и порчи нужно грешникам, виновным и 

испорченным. «Хорошим людям» оно не нуж-

но, с ними и так все в порядке, как они счита-

ют. А Христос приходил не к хорошим людям, 

а к плохим.  Совершенно незачем умирать за 

грехи безгрешных, даровать прощение невино-

вным и подавать благодатную помощь в борь-

бе с пороками непорочным. Если вы — один из 

таких «безгрешных», дальше можете не читать. 

Евангелие не имеет к вам отношения и не может 

иметь, оно — про грешников.

Беда в том, что люди ужасающе злые и ис-

порченные, как бы уже водворившиеся в аду 

при жизни, как раз видят себя хорошими. Даже 

один из самых страшных массовых убийц в 

истории, Пол Пот, истребивший, по меньшей 

мере, четверть населения своей страны, сказал 

в одном интервью: «Моя совесть чиста... Да, мы 

совершали определённые ошибки, но они носи-

ли вынужденный характер. У нас не было иного 

выбора»… 

Обычные люди, не злодеи, могут тяготиться 

своими явно дурными делами и иметь более-

менее осторожное мнение о своей хорошести. 

Святые ужасаются бездне своей греховно-

сти и изумляются величию милости Божией, ко-

торая им (даже им!) дает надежду.

Я не берусь судить о том, спасёт ли Христос 

вообще кого-нибудь вне Церкви — я не знаю 

того, чего я не знаю. Я могу с определённостью 

сказать другое — если вы полагаете себя тем хо-

рошим человеком, который спасётся вне Церк-

ви, вы ошибаетесь самым ужасным образом. 

Мы с вами  нуждаемся в том, чтобы признать 

свой грех и свою отчаянную нужду, покориться 

Иисусу Христу, возложить на Него надежду, во-

йти в Его Церковь. Тогда мы, бедные грешники, 

несомненно обретём вечное спасение.

Сергей ХУДИЕВ

Спасутся ли хорошие люди вне Церкви?

В Царство Небесное идут не «хорошие люди», а кающиеся грешники. А «хорошие люди» идут на «Доску почета»...
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Часто, рассказывая о нахождении монаха 

в монастыре, не говорят, что он там живёт, 

пребывает, работает, служит, обучается, а 

говорят – подвизается. Понятие это, можно 

сказать, сугубо монашеское, хотя изредка 

в упрощённом значении или для красного 

словца употребляется и в миру.

Уже только один разбор этого понятия 

значительно приоткрывает завесу над мона-

шеским деланием. Что же это такое – "под-

визание", подвижничество? Если коротко, то 

это настойчивое, строго продуманное следо-

вание к желанной цели, где ни сам путь, ни 

цель ни на минуту не упускаются из внима-

ния, а подход к делу со временем становит-

ся всё зрелее и вдохновеннее.

«Мiр» почти не даёт примеров такого под-

вижничества на мирском поприще, чтобы без 

выходных, отпусков, без выхода на пенсию, 

без семейного круга, и практически кругло-

суточно человек всю жизнь следовал одной 

цели. К мирским целям так устремиться не-

возможно, а вот когда Путь и Истина и Жизнь 

– Сам Бог, тогда становится понятной неос-

лабная монашеская целеустремлённость, и 

хочется им подражать. Не знаю про всех, но 

практически в каждом монастыре мне встре-

чались системно подвизающиеся монахи; 

особенно много их на Афоне.

Понятию подвизаться нет прямой анало-

гии в мирском лексиконе. Слова: обучаться, 

упражняться, творить, тренироваться – на-

прямую этому не соответствуют, хотя и при-

сутствуют своими смыслами в определён-

ной степени. Больше подходит слово гореть, 

в смысле зажечься чем-либо, а ещё подходит 

слово погрузиться. Но у зажегшихся (погру-

зившихся) чем-либо мирским спокойно могут 

быть выходные, семейные отношения и дру-

гие увлечения. Подвижничество же харак-

теризуется, прежде всего, полной и непре-

рывной погружённостью в процесс, который 

замечательно назван ДЕЛАНИЕМ. Но самое 

главное отличие от всего мирского – это ко-

нечно Богонаправленность делания и Божие 

присутствие как милостивое встречное дви-

жение к человеку, вплоть до обóжения его по 

благодати.

Кто смог прочувствовать вкус к духовному 

подвигу, деланию, того прелестями мира уже 

тяжело соблазнить. Подвижничество даёт 

чувство выхода в иной мир, причём не в раз-

мытом воображаемом виде, а в ясном и бла-

гочинном. Это единение с Церковью земной 

и небесной.

Пока человек не разумеет, что такое под-

вижничество, он не поймёт всех преимуществ 

монастыря для спасения души. А начавший 

там подвизаться, с удивлением и радостью 

будет делать постоянные открытия – оказы-

вается, как издревле монастырь тонко при-

способлен к подвигу. По сути, это его прямое 

Божественное назначение. Любое другое за-

нятие, кроме подвижничества, в монастыре 

выглядит совсем неубедительно.

Подвизаться в миру, на мой взгляд, зна-

чительно сложнее. Возможно, единственнім 

подспорьем будут только подвижнические 

книги. Но если, начав учиться по книгам, 

человек поленится приобщиться к опыту в 

живой общине (а это доступнее, чем кажет-

ся), то его могут ждать годы застоя и разо-

чарований.

Часто встречающийся совет: всегда и вез-

де творить молитву – конечно правильный, 

удобный и доступный. Но паузы в молитве 

– забвение – могут быть иногда в несколько 

часов и даже дней, ибо в таком делании не 

предусмотрено никакой защиты от забвения, 

и когда молитва снова придёт на ум – неиз-

вестно.

Подвижничество же создаёт самую бла-

гоприятную среду для закрепления молит-

вы. Подвизающийся человек за день сотни 

раз внутри себя произносит слово «нет» 

своим желаниям и немощам, свирепству-

ющим от подвига. Каждое «нет» – это акт 

глубокой осознанности происходящего; и 

зачастую, чем оно тяжелее далось, тем яс-

нее впредь картина жизни. Благодаря этим 

многим сотням выстраданных «нет» своим 

прежним похотям, человек наконец-то выры-

вается из дрёмы сознания, в которой всегда 

пребывает в повседневности. Каждое «нет» 

– это отказ от греха и «да» присутствию Бо-

жиему в сердце.

Недаром традиционный вопрос у исиха-

стов: «как молитва», нередко заменяется на 

«как подвизаешься».

В духовной среде подвижник – это прак-

тически синоним молитвенника. И наоборот, 

любого настоящего молитвенника считают 

подвижником, ибо одно без другого не суще-

ствует.

При добровольной суровой аскезе по-

мыслы и справа и слева начинают жестокую 

между собой брань. Левые запугиванием, 

уговорами, саможалением говорят оставить 

борьбу. Правые настаивают продолжать.

Если малодушничаешь, то начинаешь со-

глашаться с левыми, ещё и от себя подыски-

вая лукавые аргументы. А если остаёшься 

твёрд, то молишь Силы небесные во главе с 

Господом укрепить слабеющие силы.

Аскеза создана не для самоистязания, 

а чтобы в брани прибегать к молитве. Труд-

но встретить более ясное мышление, чем в 

аскетике, когда помыслы имеют чрезвычай-

ную отчётливость, как справа, так и слева.

Ради обретения такой ясности помыслов 

в своём сердце и не менее ясной и настойчи-

вой мольбы ко Господу и существует аскети-

ка. В сравнении с аскетикой обычное состоя-

ние души человека – почти как сон, тогда как 

аскетика – это сугубая молитва.

Николай СМИРНОВ

Жить, пребывать, находиться или ПОДВИЗАТЬСЯ?

Собственные подвиги, которыми человек старается победить и изменить свойства падшего 
естества, – только свидетели истинной направленности воли его. Победа и изменение есте-
ства принадлежат единому Богу.                                                                  Свт. Игнатий (БРЯНЧАНИНОВ)


